



静岡県教育委員会
教育広報紙

Eジャーナルしずおか

自立し、互に関わり合いながら、よりよい社会づくりに参画し行動する「有徳の人」の育成を目指して

平成26年(2014年)
10月20日
月曜日
第141号

発行・編集 教育政策課 〒420-8601 静岡市葵区追手町9番6号 TEL 054-221-3168 FAX 054-221-3561 E-mail kyoul_selsaku@pref.shizuoka.lg.jp

地域とともにある御前崎市の学校を視察 ～第5回移動教育委員会開催～

9月17日(水)、今年度5回目となる移動教育委員会が開催され、御前崎市の浜岡中学校と白羽小学校を訪問しました。

この日、浜岡中学校は、体育大会が行われ、平日にも関わらず保護者や地域の方々が多く駆けつけ、温かな応援がされていました。綱引きの種目が始まる、観客の応援を背に、一丸となって綱を引く生徒たちの姿に県教育委員の目が釘付けになりました。

白羽小学校では、シニアスクールや授業の様子を見学しました。シニアスクールとは、シニア世代の方々子どもたちと共に学び、交流するもので、この9月から始まりました。この日は、児童とシニアが一緒に合唱し、講師のギターやフルートの演奏では、シニアとともに子どもたちは真剣に演奏を聞いていました。

午後は県教育委員と御前崎市教育委員、スクラムスクール運営協議会推進委員との懇談会を行いました。御前崎市では、「とぎれない教育」を実現するため、中学校区の保幼小中を一つの学校と捉えて連携し、「相互理解」や「親の共有」を図るスクラム・スクールプランを実施しています。話し合いでは、県教育委員から、「この取組は広域的コミュニティ・スクールとして画期的」「国の動きを先取りしている」との意見があり、今後もこの取組に注目していきたいとの声が聞かれました。

スクラムスクールでの保幼小中の縦の接続、シニアスクールでの地域との横のつながりなど、御前崎市の地域とともにある学校づくりの姿を感じることができた移動教育委員会となりました。



授業見学(御前崎市立白羽小学校)



スクラムスクールについて説明を受ける(懇談会)

【教育政策課】

継承と改善
平成27年度から子ども・子育て支援新制度がスタートし、幼稚園・保

保し、安心感を得て自分の好きな遊びにこころ打ち込めるようになりました。また、異年齢との関わりが生活や遊びに広がりを持たせることもできました。さらに、日々の子どもへの様子や成長についての担任と預かり保育指導員が情報を共有し、保護者に伝えることで信頼関係を築くことができました。

今後とも保護者の子育てへの思いや悩みを聞き、精神面も支えながら、担任と預かり保育指導員がよき理解者として子育て支援を続けていきます。

アドバイザーの活用例
「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

7月25日、県内の幼稚園・保育所・小中学校の教員、市町保育行政関係者が一堂に会した、「平成26年度幼稚園教育理解推進事業都道府県協議会」が開催されました。協議会では、日頃の実践等について話し合いが行われ、幼稚園の代表3園

が一堂に会した、「平成26年度幼稚園教育理解推進事業都道府県協議会」が開催されました。協議会では、日頃の実践等について話し合いが行われ、幼稚園の代表3園

ある雨の日、テラスで外を眺める子どもたちが目をキラキラと輝かせていました。

一人一人に合った環境構成や援助の工夫をする中で自分の居場所を確

3園の研究発表に対し、幼児教育の研究に取り組んでいる静岡英和学院大生人間社会学部・永田恵子先生が助言をいただきました。また、その後の講話では、「乳幼児期の子どもを持つ親への支援に何が求められているかを理解する」「二人の基盤となる乳幼児期の育ちを保育者としてどう受け止めるべきかを考える」とのお話をいただき、改めて「保育者としてどのように保護者に接し、支援をしていくことが効果的であるか、考えるきっかけとなりました。」

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、



養成講座の様子



子どもの笑顔あふれる質の高い幼稚園教育を目指して

子どもが自分なりの気持ちを積み重ね、きまりの必要性を納得して獲得していくことが、子どもにとっての自己抑制(自己コントロール)を身に付けていくことだと捉え、研究を進めました。

Aさんは、はりきりやさん。何事も皆の先頭に立って取り組めます。でも、ときどき一番にやりたい気持ちが強過ぎて、

自分のありのままを受け入れてくれるという安心感から、調整する力を徐々に獲得することができました。

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

幼稚園教育を語る 350人集う

並び方のルールを守れず、怒ってしまう。担任は、まずAさんの内面を理解し、きちんと並べたときには、褒め、クラスの子達にもそれを伝え認めていきました。並ぶ方を変えるときには、不安なAさんに担任が寄り添い声を掛けました。

自分を感じる雨音を言葉にしてみると、人それぞれ違いがあることに気が付きます。道具を使って雨音を出してみよう」という問い掛けに、ある子はビニール袋にヒースを入れた。フリスビーを持って音を出す。自分が聞いた雨音を表現します。雨音だけでなく、カエルの声や風の音も加わり、子どもたちの思いがどんどん広がります。

「静岡県子ども読書活動推進計画(第二次中期計画)」では、学校における子ども読書活動及び学校図書館を活用した学習活動の充実を呼び掛け、

「静岡県子ども読書アドバイザー」は、学校での読書活動を支援します!

県教育委員会では、各市区町で活動するボランティアの中から、読書活動の推進役として期待する人材を一静岡県子ども読書アドバイザー」として認定しています。

実践NOTE 231

地域から学び地域を誇りに思つ子を育てる

川根本町立中川根第一小学校 教諭 西澤浩美



町の良さを継承について考える(筆者中央)

本校の学区である徳山・藤川地区は、「鹿ん舞(かんまい)」などの伝統芸能や茶産業、自然公園など、昔から受け継がれ大切にされているものがたくさんあります。

本校では、6年間を通して、地域を愛し地域を誇りに思つ子を育てたいと考え、それらを受け継いでいる地域の方を含めて教材化し、各教科や総合的な学習の時間等に積極的に取り入れています。

茶作りへの思いを学ぶ

1・2年生の生活科での学区探検、3年生の社会科での地域産業学習を通して、お茶について学びます。

生活科での探検場所の相談では、「お茶屋さんに行きたい」と子どもたちから手が挙がります。



地域の茶農家の方から茶作りの工程や工夫を学ぶ

自然保護への思いを学ぶ

4年生では、学校の近くにある自然公園「ときどきの池」に生息するホタルを飼育します。

徳山地区のホタルを育てる会の方から、ホタルの生態や飼育方法を教える会の生きたり、水槽でいたながら水槽で半年間飼育します。餌になる力ワニナを池で増



ホタル保護会の方から保護活動について学ぶ

3年生の社会科では、生活科での経験を生かし、地域の日本茶インストラクターや茶業組合の方からお茶が消費者の口に入るまでの工夫や努力を学びました。

伝統芸能に学ぶ

秋になると、3年生から6年生がそろって、指定重要無形民俗文化財「鹿ん舞」の継承学習を行います。豊作を祈って舞う鹿ん舞は、牡鹿、牝鹿、百姓役が、囃子に合わせて杖を回して飛び跳ねながら進みます。



学習発表会での「鹿ん舞」披露

現在、6年生は、川根本町の良さを残し広めるためにできることについて考えています。子どもたちは、5年間の学習を振り返り、改めてこの町の良さを調査しました。「おいしい川根茶をもっと広めたい」「山や川などの自然を守りたい」「伝統芸能や文化財を残したい」と自分たちができることを考え始めています。

学が必然性のある授業

理科の授業において、生徒が目的意識を持って観察・実験を行うために生徒からの問いが生まれるような教材の選択を心がけています。また、目的意識が、問題解決の過程で持続するようにも心掛けています。

実践NOTE 232

生徒の「関わり合いたい」を引き出す授業づくり

静岡市立清水第二中学校 教諭 望月重宏



筆者生徒のゴールの姿を思い浮かべ支援する(筆者右)

本校では、「自己をより豊かに表現できる生徒の育成」を目指し、研修を進めています。そして、課題解決のために、生徒同士が関わり合い、高め合う授業となるよう手立てを講じています。

関わり合いの質を高める

生徒全員が、進んで発言し、進んで活動するために、自分の意見を「書いてみる」内容を「書いて伝える」ことを意図的に取り上げています。



自分の考えを書く(時間を確保する)

まどめた上で、話し合いに参加すること、これまで傍観者となっていた生徒も意見を言いやすくなった、友達との意見を聞くときにも自分の意見と比べてどうなのかと視点を持て聞いたりできると、筋道立てた考えを書けるようになってきました。

グループの話し合い

グループの話し合いにおいても、ホワイトボードを常に机の傍らに置き、気軽に考えを書いたり、修正したりしながら、話し合いを補助します。



自分で考えた仮説に基づき検証実験をする

今回の実践の中でも、粒子モデルのイラストや化学反応式など様々な表現方法で自分の意見を表現することができました。その後、自分たちグループの考えを伝えたい、他のグループの考えを聞きたいと意欲が外に向いていきました。

ゴールをイメージして

これまでの実践を通して、まず、教師が、一時間一時間の授業における生徒のゴールの姿(何を身に付けさせるのか、何を考えさせるのか)をイメージすることが大切であると考えました。それにより、どのような教材を扱うか、学習活動の中心を何にするのか、関わり合う目的を何にするのか、など支援すべきことがはっきりしてきました。

3年に1度開催される若きオペラ歌手の登壇門静岡国際オペラコンクール。予備審査を通過した国内外のオペラ歌手約70人が、栄冠を目指します。予選から本選までの9日間にかたり、出場者は国際コンクール独特の雰囲気と緊張感の中でオペラの aria 等の審査を受けます。オペラファンもオペラは初めてという方も是非会場へお越しください。場内に響き渡る鍛え抜かれた声の競演をお楽しみください。



第6回コンクールより



地域の方から鹿の頭への作りを学ぶ

今回、中学2年生の「酸化還元」の内容で実践を試みました。まず、二酸化炭素の中でマグネシウムを燃やす実験を行いました。これまで二酸化炭素の中では、ろうそくの炎は消えるなどの経



他のグループを回り自分たちの考えを披露

◆チケット情報
第1次予選 一般自由(各日) 500円
第2次予選 一般自由(各日) 1,000円
本選 一般指定(1階) 3,000円
一般自由(3,4階) 1,500円
学生自由(3,4階) 500円
入賞者記念コンサート(全席自由)
静岡公演 一般 1,500円 学生 500円
東京公演 一般 2,000円 学生 1,000円
※通しバス券(公式プログラム付)5,000円
※学生は第1次・第2次予選は無料。

静岡国際オペラコンクール実行委員会
053(457)6446
http://www.siac.ac.jp/oper/

